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佛教四缘生法这是讲，凡是一桩事物的生成或者是现相，这个现相是属於果，它为什麽会现相？
这里头就有因、有缘。 这要把这三个字的含义搞清楚。譬如我们用植物来做比喻，我们看了这
个桃，树上结了个桃，桃是果实。为什麽这个树，它会长树？树又会结桃？它一定有因，因是什
麽？因是桃核种在地下，这个桃核是因。种在地下，这个土壤是它的缘，它要没有土壤，那个核
桃放在茶杯里，放一百年，它也不会长树，它也不会结桃。为什麽？它没有缘。所以它要土壤，
它要水分，它要肥料，它要阳光，它要空气，有些还要人去照顾，统统都是缘。缘具足，它就长
得很好，将来的果实一定就非常好。如果缘要是缺一、二样，也能长，可能那个果实就很差。佛
家讲因缘“亲因缘、所缘缘、无间缘、增上缘，”具足！

  

经上讲的四缘生法。四缘生法是讲有情众生，植物是要两种缘，一种就是因，因也算是缘，亲因
缘，那就是种子；第二个增上缘，那就是它所需要的条件。那要像我们人、动物，动物就四种缘
，四种缘要不具足，就不可能发生。当然有亲因缘，亲因缘是前世的业因，在佛法讲就讲很长了
。　　

  

我们造的这个业可以分为两大类，一个叫引业，一个叫满业。引是引导你六道去投胎。你到哪一
道去，不是阎王主宰，也不是中国人讲玉皇大帝，外国人讲上帝，他们不管你这个事情。你到哪
个地方去投胎，你到哪一家去投胎，都有原因的。所以这是引业，业力引导你去投胎，到哪一道
自己也做不了主，业力做主。这个事情很麻烦，不由自主。投胎是不是我们得人身？在这个世间
，我们看到这麽多人，我们的引业相同，都得人身。但是得人身，相貌不一样，贫富贵贱不一样
，吉凶祸福不一样。这是什麽？这就属於另外一种业，叫满业。满业是你过去世作善、作恶，从
这里得的果报。如果过去生中行善，那你这一生当中丰衣足食，你是富贵人。过去生中造恶，这
一生当中就贫贱，要受很多苦难。古人讲的话，「一饮一啄，莫非前定」，这是讲的满业不是引
业。有这两种。

  

在一般人，佛讲的人就是众生，讲到人，他有亲因缘、有所缘缘、有无间缘、有增上缘，这四种
，这是佛法里常讲的。实在讲，连所缘、无间还都是属於业力，各人业力都不一样。所缘，阿赖
耶识里头，这是我们现在一般人讲意识。现代人讲得很笼统，意识，在佛法讲得很清楚。佛法对
於心理学的分析，现在真正是像汤恩比这一类的人都非常佩服，确实在心理学上面，佛法是独一
无二的。佛法讲这个心理面，它讲阿赖耶、讲末那、讲意识。阿赖耶就好像是个档案室、仓库一
样，我们讲什麽？印象，我们见色闻声落了印象。昨天做的事情，去年做的事情，你能够回忆、
能想到，那是什麽？那个仓库里有个档案，你立刻想到就调出来了，那个印象就很清楚。实际上
，起心动念再微细的，统统都落印象。印象薄的你都忘记了，可是在某个状况之下，你调动它，
还是可以现行。再微细的，再久的，所以说是几百年前、几千年前，多生多劫之前，统统都在，
没有一个遗漏掉。

  

所以佛讲我们每个人阿赖耶识里头，十法界的业因都有，就是你有佛的种子。像我这一个储藏的
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东西，里面有佛的种子，有菩萨的种子，有阿罗汉的种子，有天，有人，有畜生，有鬼，有地狱
，统统都有。统统都有，这就十法界，你到哪一道去？十法界我都有因，亲因缘都有，到哪一道
去就是缘。那个缘是什麽？是自己想到哪里，你自然跟那一道感应。佛在经上给我们讲得很清楚
，平等心是佛心，就是佛种子。对於一切人事物，你没有分别、没有执着，你没有起心动念，这
是佛种子。他决定跟佛这一道相应，他就是缘这个路走，那他就成佛了。菩萨六度心、四无量心
。有六度四无量心，这个意念重，起心动念都会想到这个，他就做菩萨，他自然就成菩萨了。现
在诸位想想，我们在人道，人道里面是五戒，中国传统教育里面，五常（仁义礼智信），我们起
心动念不违背这个原则，来生决定到人道，这就是引你到哪一道去。

  

我们中国人俗话说，人死了都做鬼，明明有十法界，为什麽人死了就变成鬼？实在讲，我们听这
个话，听听想想，不无道理，绝大多数到鬼道去。鬼的业因是什麽？贪，你看看哪个不贪？不管
贪财也好，贪色也好，鬼的那个心就是贪心，贪心是鬼心。瞋恚是地狱心，常常喜欢发脾气的人
不好，他走的路是走地狱道。所以发脾气，我们一定要有个高度的警觉，遇到再大的侮辱也不会
发脾气。为什麽？那一引导我们发脾气，我们立刻就觉悟到，他要把我拉到地狱道去，这不能去
。他要引导你的时候，你果然发脾气，那你就中了、上了当。他一引诱你，你果然就去了，这是
自己愚痴，不能怪别人。再大的侮辱也不发脾气，如如不动。你入地狱道，我不去，我不跟你去
，这要有很高度的警觉。别人贪，我不贪，贪是鬼道，我们不能干这个事情。干这个事情，你就
错了，你往鬼道去了。愚痴是畜生道，总要清清楚楚、明明白白，可不能上当。

  

日常生活当中，无论对人、对事、对物决定不起贪瞋痴，那你三恶道的缘断掉。三恶道的因是有
，三恶道的缘断掉，就可以说你来生绝对不堕三恶道。如果你还有贪瞋痴，那就很麻烦，里面有
因，现在又有缘，这个事情就很麻烦。所以祖师大德教我们，起心动念「阿弥陀佛」，那是什麽
？你走佛道，那就是十法界，无上道。起心动念统统是阿弥陀佛，其他的都叫鸡毛蒜皮小事，不
要去理它，绝对不是好事，只有阿弥陀佛是好事，这个道理要懂。所以这个缘，所缘缘都是自然
的，自自然然他与这个相应。

  

我们的心，我们心平等清净，觉而不迷。三皈依里面教给我们，佛是觉而不迷，法是正而不邪，
正知正见，僧是清净不染。所以佛教给我们，一开头就把这个修行最高的指导原则传给我们，方
向跟目标非常正确。不但不堕三恶道，超出六道，超出十法界。问题就是自己能不能守得住？你
能不能真正做到？然後你守住这个原则，方向目标正确了，你再去研究经教，明白宇宙人生的真
相到底是什麽回事情，你自然就能搞得很清楚、很明白。

  

心正行就正，你看经就很容易明了。这就好像佛菩萨加持我们，其实佛菩萨并没有加持，为什麽
？你的心跟佛心相应，他说的话你怎麽会不懂？当然就懂了。我们的心跟佛心不相应，人家怎麽
讲，我们也听不懂，道理在此地。这就是我们一般讲的感应！你的心是觉正净，佛的心也是觉正
净，佛的行持，佛的言语（经论），全是从觉正净里面流出来的。你心觉正净的时候，那有看不
懂的道理？佛所讲的就是自己讲的，佛所做的就是自己做的，这就相应。如果我们的心还是迷、
还是邪、还是染，佛菩萨亲自来教我们都没办法，你也没有办法理解他的。难跟易就在此地，只
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要把握这诀窍，你契入如来境界就不难。真的要觉悟，觉而不迷，正而不邪，净而不染，这非常
非常重要。

  

所以什麽样的因，什麽样的缘。这无间缘就是不间断。像我们现在念佛，求生极乐世界，我们自
己有极乐世界的种子，每个人都有，这就是亲因缘。我们现在一心想求生极乐世界，这就是所缘
缘。我这个念头不断，断了就不行，断了，换个别的，那就去不了，这是念头不断，所缘缘，这
是不间断。增上缘，到时候佛来接引你，阿弥陀佛来接引我们去，这是增上缘。所以用这念佛法
门来解释，大家就很容易懂。

  

“出家是转换新的身份。每一个人都有自己的志向和使命，我的选择是由于机缘成熟，更重要的
是为了向释迦牟尼佛学习，提升智慧、净化心灵今则以至诚之志、至顺之缘，举慈悲心，发菩提
愿，启新航于悟境，了旧念于空门。
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